

des paupières, du nez, du menton, de la gorge, des gencives" et plus loin: "On trouve quelquefois d'autres petites glandes situées contre la veine faciale, enfouies dans la graisse qui couvre le muscle buccinateur."

Elles sont mentionnées ensuite par Boyer dans son traité d'anatomie, par Cloquet dans sa description du système lymphatique de l'homme, par Bourgeret et Jacob, par Cruveilhier, plus ou moins sommairement.

C'est en vain qu'on cherche leur description dans les traités d'anatomie de Richet, d'Arger, de Paulet, de Beaunis et Bouchard, de Bérard, de Sappey lui même, de Debierre, dans le Dictionnaire Dechambre.

Tillaux mentionne en passant un ganglion sur la face externe du maxillaire inférieur. Testut dit qu'on peut en rencontrer le long de la veine faciale.

A peu près oubliés des anatomistes, ces ganglions l'étaient complètement des cliniciens.

C'est à Poncet que revient l'honneur d'avoir attiré l'attention sur leurs altérations pathologiques. Debierre, puis Jaboulay confirmaient ses recherches. Vigier en faisait l'objet de sa thèse inaugurale, inspirée par Poncet (1892).

De tous les travaux que nous venons de citer, on peut conclure qu'il existe au niveau de la joue trois groupes ganglionnaires:

L'un *supérieur*, sous la saillie du malaire dont l'existence n'a été démontrée que cliniquement.

Le second *moyen, groupe buccinateur*, situé sur l'aponévrose du buccinateur, sur le trajet d'une ligne reliant la commissure des lèvres au lobule de l'oreille, composé de quatre ganglions, dont deux sont situés entre l'artère et la veine faciales, et les deux autres au-dessus du point où le canal de Sténon perfore le buccinateur. Ces ganglions reçoivent des vaisseaux venant des ailes du nez, de la lèvre supérieure et des téguments de la joue.

Pour Debierre, ils recevaient ou émettraient aussi des troncles qui s'engagent dans l'épaisseur du buccinateur.

Un troisième groupe, *inférieur ou sous-maxillaire*, comprend en général deux ganglions situés sur la face externe du maxillaire inférieur, au-devant du masséter, entre l'artère faciale en avant et la veine en arrière. Ils reçoivent des lymphatiques